
记者走访本市多家养老机构和设施，看养老需求如何得到有效满足

到了该享福的年龄，希望有高质量老年生活
在一个慵懒的午后，李斯特的《爱之梦》环

绕在小楼里的每一个房间。

记者从上往下兜遍整幢楼，从教室、图书
馆走到餐厅、宴会厅，从放映厅、棋牌室走到健
身房、游泳池，若非看见底楼大堂里正在弹琴
的老先生，还有刚刚结束午睡陆陆续续走进小
楼的其他老人，很难想象这里是松江区一处养
老社区的活动中心。

上周，市委书记李强在全市养老服务工作
现场推进会上谈到，今天的老人关心的已经不
单纯是“有没有”的问题了，更多的是对服务的
需求、品质的追求，是“好不好”的问题。

随着上海市民养老观念悄然转变，一部分
老年人选择入住服务更高端的养老机构。而类
似于松江这类高端养老社区，也在不断进入人
们的视野。

老人们的观念缘何转变？他们的需求能否
得到有效满足？ 记者走访多家养老机构和设
施，得到的答案不尽相同。

在松江这家养老社区门口，记者遇到一对
手提帆布环保袋的老夫妻。 上前询问得知，他
们开园不久就搬了进来， 当天正要出门买菜。

如果平时不想烧菜，“去食堂就行了，一共四个
食堂，四种菜系。”

老先生张柯刚过了 73 岁生日， 妻子 67

岁。张柯说，他们是看中社区的生活质量才选
择入住的，“这里基本上该有的都有了。我平时
就去图书馆看看书。 我老婆喜欢跟人聊天、搓
麻将，活动中心人多，一直很热闹。”

张柯说，这家养老社区环境好，安全保障
也好， 适合绝大多数老年人，“喜欢社交的老
人最适合这里———人多，活动也多，热闹；喜
欢安静的老人住在这里也挺好， 这里什么项
目都有。”

记者实地探访发现， 张柯所言并不夸张。

若非亲友来访， 想进入这家社区参观并不容
易。工作人员李新海说，社区只有一处大门及
若干需刷电子门禁卡进出的小门，保安与监控
全覆盖。进入社区须提前电话预约，按约到访
后还要领取参观证件，随后由工作人员全程陪
同参观该社区的公共区域及样板房。

社区还有诸多配套设施，甚至有专门为住

户服务的医院。记者看到，医院里科室齐全，就医
人数并不多。按李新海的说法，医院里的医生大
多是从三甲医院“挖”来的名医、专家，医疗水平
“绝对过硬”。

不过，想要享受这些服务，代价也不小。李新
海说，入住社区里最小的一居室（40平方米）需交
20万元/户的入门费， 及 100万元/户的押金，每
月还需另外缴纳除餐费外的各项费用共计 6200

（单人入住）元或 8900（两人入住）元；而最昂贵的
两居室， 更是要一次性缴纳 320 万元， 并月供
1.74万元或 2.01万元。即便如此，该社区依然很
有市场。李新海说，最小的户型已全部被预约，其
次的一室一厅也将在一周内售完。

“我们觉得价格还行。”张柯说，“我们老夫妻
两个不能说特别富裕，闲钱还有一些，住那个一
室一厅的房型绰绰有余。”他们觉得，自己到了该
享福的年龄，既然有条件，就要过高质量的老年
生活。

李金生今年 86岁，半年前搬进闵行区一家高端养
老社区。一年前，李金生老伴去世。子女在外地工作，独
居在家的他没过多久就感到了孤独。 位于杨浦新江湾
城 100多平方米的公寓，每天只有他和保姆出入。

他也担心自己的健康问题。 虽无心血管等疾病，

但毕竟年纪大了，突发疾病时如何得到迅速、及时的
救治一直困扰着李金生，“老太婆就是在我和保姆都
不在的时候发病，才走掉的。”

李金生总想着搬进养老院， 可实现起来并不顺
利，他遇到了大多数想进养老院的老人都会遇到的问
题———床位不够。李金生半年里同子女一起考察了多
家养老院， 要么由于户籍等原因不符合入住条件，要
么就是需要登记排队，等待床位空出后方能入住。

记者前往李金生所提到的养老院之一———静安
区日月星养老院求证。据院方介绍，养老院建筑面积
7320平方米，设置床位 292张，按护理级别和房间级
别差异，费用分为床位费和护理费，按月收取，合计从
3300元到 5400元不等。“我们这儿一方面位置好，子
女探望方便， 另一方面收费便宜， 大多数人能负担得
起。”养老院工作人员说，现在所有床位已住满，因需求
量太大，目前只接收户籍在静安区的老人排队。

无奈之下，李金生只能将目光投向高端养老社区。

上海的高端养老社区并不多， 多为保险行业企业所经
营。对李金生来说，这些社区完全能满足他的需求，唯
一问题就是“价格太高”。经过与家人商量，他将名下一
处房产变卖，一部分抵作押金，剩余的委托子女理财，

“理财收益加上我的退休工资， 正好够交养老院的月
供，还有点结余。”

采访中，多数住进高端养老社区的老年
人的情况与张柯夫妇或李金生大同小异。有
些老年人主动追求更高品质生活，有些则因
为子女、朋友的劝导；有些老年人能够一次
性付清钱款，有些则不得不卖房，或是选择
其他途径凑够入住费用。

王庆娟也是想方设法才住进养老社区。

她说，在一次前往高端养老社区拜访老友的
时候萌生了这个想法，但她既没有足够的闲
钱，又没有房子可卖。

“研究了半天入住政策， 最后他们说买
保险能住进来。”王庆娟说，“其实是差不多
的。这个保险就跟理财产品一样，每年交 20

万元， 一共交 10 年， 第一年交钱就能入
住。”虽然通过这种渠道入住，月供约为一
次性缴纳押金后月供的 1.5倍，但王庆娟仍
觉得划算。

“一来，住进来比什么都好。每天各种各
样的活动，还有运动、医疗，活得太开心了。

二来，200万一次性付清绝对不如每年交 20

万来得划算，留下来的钱我还能炒炒股票。”

王庆娟掰着指头算了笔账，“我没这么多钱，

也没得选。”

住在静安某养老院的包松涛代表了另
一批老年人。 他们或住不起高端养老设施，

或觉得这些设施并不值这样的高价。

包松涛说， 他本来一个人住在家里，除
了“有点寂寞”，也没什么不方便。但五年前，

他的腿脚出了毛病， 动完手术后行动受限。

他从没想过入住高端养老社区，因为“既没
听说过，也没钱”，最后好不容易才入住一家
公立养老院。

包松涛说：“入住时院长跟我说，这里原
来已住满了。因为一位老人突然过世，才空
出了床位。”

■本报见习记者 胡幸阳 巩持平

物有所值？

养老社区配套设施齐全，还有专门
为住户服务的医院。不过，想要享受这
些服务，代价也很高昂。最小的一居室
（40平方米） 需交 20万元/户的入门费
及 100万元/户的押金。
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有一个很大的变化

1957年4月11日， 刘少奇仍沿京广铁
路返回，4月14日回到北京。第二天，他去
机场迎接伏罗希洛夫来访。 之后几天，他
又同伏罗希洛夫会谈和主持接待活动。调
查研究人民内部矛盾问题暂时告一段落。

1957年，中国的国民经济建设大获全
胜， 一派喜人景象。 第一个五年计划
（1952—1957）超额完成，工业增长百分之
一百二十九， 农业增长百分之二十五，国
民收入总额增长百分之五十三，城乡居民
消费水平增长百分之二十三。全国人民为
丰产丰收和生活改善而欢欣鼓舞。

然而， 这一年的政治形势却错综复
杂。 极少数资产阶级右派分子利用共产
党整风向党进攻， 随即开展的反右派斗
争却又严重扩大化了。 在9、10月间举行
的中共八届三中全会上， 毛泽东提出中
国社会的主要矛盾仍然是 “无产阶级和
资产阶级的矛盾， 社会主义道路和资本
主义道路的矛盾”，从而不恰当地改变了
中共八大关于这一矛盾已经基本解决的
估计。毛泽东还对刘少奇、周恩来、陈云
等在1956年采取的纠正冒进倾向的正确
方针提出批评。

经济建设方针变得曲折起来。1956

年初出现冒进，1956年年中开始反冒进，

到1957年底又形成反反冒进。

1957年11月， 毛泽东率中共代表团
赴苏联出席各国共产党、 工人党代表会
议。 会上苏联提出十五年赶上和超过美
国， 毛泽东相应地提出十五年赶上和超
过英国。

这一目标很快成为中共中央正式提
出的口号。12月2日， 刘少奇代表中共中
央向中国工会第八次全国代表大会致祝

词，就宣布了这一口号：“在十五年后，苏联
的工农业在最重要的产品的产量方面可能
赶上或者超过美国， 我们应当争取在同一
期内， 在钢铁和其他主要工业产品的产量
方面赶上或者超过英国。”

毛泽东1958年1月在南宁、3月在成都
两次主持中共中央工作会议， 继续批判
1956年的反冒进，说反冒进是政治问题，是
“寻寻觅觅，冷冷清清，凄凄惨惨戚戚”，“非
马克思主义的”。他严厉批评《要反对保守
主义，也要反对急躁情绪》这篇《人民日报》

社论， 说：“1956年6月一篇反冒进的社论，

既要反右倾保守， 又要反急躁冒进， 好像
‘有理三扁担，无理扁担三’，实际重点是反
冒进的。这篇社论，我批了‘不看’二字。骂
我的，我为什么看！”毛泽东还批评周恩来
说：“你不是反冒进吗？我是反反冒进的！”

毛泽东批评反冒进， 主要针对主管经
济工作的周恩来、陈云，也包括刘少奇。于
是，他们开始在不同场合作自我批评。刘少
奇在成都会议上发言，检查自己“所设想的
与主席所设想的是有距离的”。他说：“社会
主义建设、 发展工业和农业的可能速度问
题，我的脑子中也有些问题，觉得快点慢点
都行，没有意识到是一个方针问题。”他接

受了毛泽东在批判反冒进中提出的建设速
度快一点的观点，说：“速度，可以快。到底
可以快多少？以前也估计不足。没有意料到
水利、 生产运动这样快。 是否可以再快一
点？以后还是有可能的。”

在这样一种背景下，“大跃进” 这个名
词屡屡出现于文件和报端。最早是《人民日
报》1957年11月13日的社论，里面说：“在生
产战线上来一个大的跃进。”毛泽东当时没
有看到，后来发现后大加赞赏，批示说：“以
‘跃进’一词代替‘冒进’一词从此篇起。两
词是对立的。自从‘跃进’这个口号提出以
后，反冒进论者闭口无言了”，“如果要颁发
博士头衔的话， 我建议第一号博士赠与发
明这个伟大口号（即：跃进）的那一位（或者
几位）科学家”。

于是，一些地区和部门唯恐落后，不切
实际的“大跃进”计划纷纷出道。

为了把毛泽东提出的“鼓足干劲、力争
上游、多快好省”的社会主义建设总路线确
定下来， 成都会议决定近期内召开中共第
八次全国代表大会第二次会议， 并决定由
刘少奇代表中央委员会做工作报告。 报告
草稿已经由秘书班子起草出来， 会上指定
胡乔木负责根据成都会议精神再作大改。

报告稿越改越长， 最后几乎增加了两
倍。1958年4月22日， 刘少奇带着修改后的
报告稿， 飞赴广州， 请毛泽东作最后的审
定。

5月5日，中共八大二次会议正式开会，

一年半以前出席中共八大一次会议的一千
多名代表，再次汇齐北京，讨论路线大事。

开幕的头一天， 刘少奇作中央委员会工作
报告。

工作报告根据一年多来毛泽东历次指
示的精神，阐述了目前形势、社会主义建设
总路线和今后任务，特别肯定了“毛泽东同
志提出的十五年赶上和超过英国的口号，鼓
足干劲、力争上游、多快好省地建设社会主
义的口号，要当促进派、不要当促退派的口
号，勤俭建国、勤俭持家的口号，苦战三年、

争取大部分地区的面貌基本改观的口号”。

代表们发现， 这次大会和上次大会有
一个很大的变化， 就是会议根据毛泽东的
意见， 正式改变了上次会议对国内主要矛
盾的分析，确认无产阶级同资产阶级、社会
主义道路同资本主义道路的矛盾仍是主要
矛盾。

刘少奇报告以后的几天， 是大会发言
和小组讨论。毛泽东作了五次讲话，提倡鼓
干劲，批评反冒进。

会议气氛越来越热。冶金部门提出“五
年超过英国，十五年赶上美国”；煤炭部门
提出“两年赶上英国，十年赶上美国”；纺织
部门提出“五年超过英国、赶上美国”；湖北
谷城县提出 “一二年内小麦亩产一千斤”，

安徽桐城县提出“当年亩产一千斤、争取一
千五百斤”等等。不少代表还提出，刘少奇
报告中对反冒进的批评分量不够，太轻了。

中共八大二次会议开到5月23日结束。

会议最后正式通过了 “鼓足干劲， 力争上
游，多快好省地建设社会主义”的总路线。

（六） 连 载
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鼓励各类主体进入养老服务市场，满足多样化、多层次的养老服务需求

申城重点打造“枢纽型”社区为老服务中心
本报讯 （记者 彭薇）记者近日从市民政

局获悉，为满足多样化、多层次的养老服务需
求，本市将加快推进公办养老机构改革，支持
各类主体进入养老服务市场，提升养老服务市
场活力。

今后公办养老机构定位更加清晰。 在守住
底线保基本的基础上，向外部释放空间，大力推
进公建民营。目前，本市已明确“今后新增的政
府投资养老服务设施原则上均采取委托社会力
量运营的模式”。同时，着力推动形成价格传导
机制，以养老机构实际成本为基础，统筹考虑政
府投入、经济社会发展水平、供求关系和社会承
受能力等因素制定和调整养老服务收费。

近几年，上海大力发展社区嵌入式养老服
务，让老年人在熟悉的环境里安度晚年。本市
重点建设集日托、全托、助餐、辅具推广、医养
结合等功能于一体的“枢纽型”社区综合为老
服务中心，目前已建成 180 家，今年底将实现
全市 215 个街镇全覆盖。另外，建成以短期住
养照料为主的长者照护之家 155家，实现城镇
化地区街镇全覆盖。提供白天照料的老年人日
间服务中心 641家，服务 2.5万人。

人到晚年，医疗服务跟不跟得上是老人们
颇为关注的问题。上海已制订全面推进医养结
合发展的意见，鼓励有条件的养老机构内设医

疗机构。至去年底，全市 712 家养老机构中设
有医疗机构的有 299 家，占 42%。本市推动社
区养老服务设施与医疗卫生设施整合设置、邻
近设置，目前社区综合为老服务中心普遍设有
社区卫生站或护理站，同时在社区普遍开展家
庭医生签约、健康管理等服务，努力让老年人
在家、在社区、在养老机构都能获得医疗服务
支持。

对于老人关注的助餐问题，上海鼓励街镇
通过政府购买服务、合作共建等方式，支持社
会餐饮企业开展助餐服务。此外还鼓励街镇辖
区内的单位食堂提供助餐服务，支持引入依托
中央厨房加工、在餐车加热供餐的“移动型”助
餐车进小区服务和送餐到户服务。到 2022年，

全市助餐服务场所和服务对象将实现 “双翻
番”，即服务场所由 800 个增至 1600 个，服务
对象由日均 8万人增至 16万人。

上海 2017年起连续三年开展养老服务质
量提升专项活动，依法严厉查处养老服务中虐
老欺老行为、重大安全责任事故、违法违规开
展金融活动等行为。此外，还建立了养老机构
服务质量日常监测评价指标体系，实现养老机
构服务质量动态监测基本覆盖。今后还将建立
养老机构“红名单”和“黑名单”制度，推动建立
养老服务领域社会信用体系。

无奈之举？

李金生半年里同子女一起考察了多家
养老院，要么是由于户籍等原因不符合入住
条件，要么就要登记排队，等待床位空出方
能入住。他只能将目光投向高端养老社区。

能住就好？

包松涛本来一个人住家里， 除了
“有点寂寞”也没什么不方便。五年前，

他的腿脚动完手术后行动受限。 他从
没想过要入住高端养老社区， 最后选
择入住一家公立养老院。
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午饭后，一位老人在养老社区大堂里弹琴。 胡幸阳 摄


